

CHILE DECIDE

#Sudamérica

El pueblo electoral chileno elegirá a su siguiente presidente entre dos opciones, uno derechista ligado a políticas estadounidenses y otra progresista pero con índices bajos en las encuestas

Las propuestas

Para ganar más votos a favor, José Antonio Kast y Jeannette Jara apuestan por sus propuestas públicas. Estas son algunas de ellas:

José Antonio Kast

- Penas más largas a quienes pertenezcan a una banda criminal; nuevas cárceles con tecnología de bloqueo de comunicaciones y vigilancia biométrica
- Igualar las oportunidades educativas para todos los infantes
- Control total del gasto y fin a los privilegios
- Aplicación de la ley que prohíbe el derecho a huelga en el sector público ^
- Modernizar las normas laborales
- En atención médica, derivar al sector privado todas las atenciones no resueltas por el sistema público
- Reducción de impuestos a las familias con hijos y atención preferencial en servicios para quienes tienen hijos
- Evaluación de satisfacción ciudadana de los servicios públicos
- Regulación del teletrabajo basada en productividad
- Cerrar las fronteras de manera física, tecnológica y diplomática para un orden migratorio

Jeannette Jara

- Producir condiciones para un crecimiento económico justo, inclusivo y sostenible
- Aumentar las incautaciones, decomisos y destrucción de armamento, así como la identificación de patrones de tráfico ilegal de armas
- Robustecer al Estado para enfrentar al crimen organizado
- Atraer más inversión extranjera
- Inversión en infraestructura, incluido para el sistema eléctrico
- Apoyar al sector agrícola con políticas que le permitan seguir mejorando en competitividad, trazabilidad, innovación y sustentabilidad
- Prevenir la violencia de género desde las infancias
- Aumentar la participación de las Pymes en la adjudicación de Compras Públicas, mediante mecanismos transparentes, eficientes y competitivos
- Promover la participación de mujeres en sectores altamente masculinizados

POR FERNANDA MUÑOZ

fernanda.muñoz@reporterelindigo.com

Este domingo 14 de diciembre, la población electoral de Chile elegirá a su próximo presidente, un cargo para el que compiten José Antonio Kast y Jeannette Jara.

De acuerdo con datos del Servicio Electoral de Chile, 15 millones 618 mil 167 electores estarán listos para ejercer su derecho al voto, la mayoría de ellos centrados en Santiago con aproximadamente el 38.93 por ciento de los participantes. La región con menos electores es la región de Aysén, al sur del país, con 0.64 por ciento de los votantes.

En la primera vuelta de las elecciones se registraron 13 millones de votos, de los cuales el 26.75 por ciento favorecieron a Jara y 23.96 por ciento a Kast.

En opinión del doctor Fernando Neira Orjuela, investigador del Centro de Investigaciones sobre América Latina y el Caribe (CIALC) de la UNAM, para estas elecciones existen dos caminos: Kast, que refleja el discurso de Donald Trump en Estados Unidos, "ni siquiera es un discurso de un chileno que está pensando en su país, en su pueblo y en su economía" y Jara, "que representa sectores progresistas más desfavorecidos, una economía sana, apoyo en el sector salud, mayor favorecimiento de empleo y mejores condiciones para acceso a seguridad social".

En el caso de Kast, el especialista ahonda que también se trata de una figura con un discurso similar al del presidente de El Salvador, Nayib Bukele, y de igual manera al del exmandatario de Brasil, Jair Bolsonaro, pues está muy alineado a un gobierno que favorezca a la inversión norteamericana, que privatice más a los sectores públicos,

e incluso recorte el gasto social, "gobiernos que van a poner unas condiciones muy difíciles a la población en general porque a largo plazo eso va a afectar su bolsillo".

Kast también ha manifestado abiertamente que va a expulsar a los migrantes irregulares que están en su país. "Una situación muy delicada", de acuerdo con Neira Orjuela, porque Chile es uno de los Estados de América Latina que más migrantes irregulares tiene, principalmente provenientes de Venezuela.

"Eso llevaría una situación de violación de derechos humanos; habla de crear cárceles, es decir, ese modelo bukeliano, absurdo, autoritario. Piensa que el problema de un país tiene que ver sólo con arreglar un tema migratorio, algunos temas de seguridad y lo demás no es tan relevante", resalta el doctor.

¿Qué dicen las encuestas?

A unas horas de la segunda vuelta de las elecciones presidenciales, las encuestas benefician a José Antonio Kast, representante de la extrema derecha latinoamericana y excontrincante presidencial del aún presidente de Chile, Gabriel Boric.

CADEM, empresa de investigación de mercado con sede en Chile, publicó el pasado 29 de noviembre que Kast mantenía una ventaja de 16 puntos frente a Jara.

Las principales razones para votar por Kast, según CADEM, son que gusta su programa de gobierno, con foco en seguridad,

Tendríamos un gobierno muy autoritario con decisiones que afectarían temas de derechos humanos"

Fernando Neira Orjuela
CIALC, UNAM

inmigración y economía y para evitar que el próximo gobierno sea la continuidad del presidente Boric, en referencia a las políticas sociales de Jara.

En tanto, las principales razones para votar por Jara son que se acerca más a sus ideas, valores y convicciones políticas y que gusta su programa de gobierno con foco en sueldo mínimo y derechos sociales.

Panel Ciudadano, también con sede en Santiago, informó que Kast ganó el último debate presidencial con el 45 por ciento frente al 34 de Jara, y el pasado 29 de noviembre dio a conocer que el ultraderechista ganaría las elecciones de segunda vuelta con el 50 por ciento de los votos, dejando a su contrincante atrás con el 34 por ciento.

Para Signos Analytics, los principales temores de que Kast sea presidente son, con 32.9 por ciento, ingobernabilidad e inestabilidad social, y con el 18.7, retroceso de derechos. En el caso de Jara, con 22.4 por ciento, autoritarismo, comunismo y radicalismo, y con el 17.6 por ciento, destrucción del país.

El candidato de derecha es

Según las encuestas, Kast aventaja a su contrincante por su foco en seguridad nacional



José Antonio Kast busca combatir la migración ilegal de Chile

un abogado de profesión, cercano a la formación española VOX. También, comparte visiones similares a las expresadas por el expresidente brasileño Jair Bolsonaro y los mandatarios de Estados Unidos, Donald Trump, y Argentina, Javier Milei, por lo que sería un aliado para ese grupo.

Asimismo, se vincula con el gobierno de mano dura de El Salvador, a donde viajó Kast para visitar su mega cárcel exclusiva

para personas vinculadas con el crimen organizado.

Presión desde Washington

El alcance de Kast en las encuestas puede tener un trasfondo: el apoyo y las advertencias provenientes desde Washington.

Como ocurrió hace unas semanas en Honduras, donde celebraron elecciones presidenciales entre una aspirante de izquierda y dos de derecha, el presidente de Estados Unidos expuso públicamente su respaldo total a Nasry Asfura, candidato de derecha, quien si no ganaba, el país se quedaría sin el apoyo de la Unión Americana.

Por la posición estadounidense, en Honduras no se ha llegado a un resultado definitivo, e incluso existen denuncias por

irregularidades en la página del Centro Nacional Electoral.

El caso de Honduras lo compara el doctor Neira Orjuela con lo que puede ocurrir en Chile, cuando desde Washington llegue a darse un respaldo total para el candidato de derecha.

De concretarse ese intervencionismo, el investigador asegura que en Chile se va a consolidar un modelo neoliberal que quiere promover Estados Unidos, a fin de que las economías latinoamericanas estén arrodilladas a los intereses de Washington.

“Eso puede implicar, en términos de empleo y de bienestar social, mayor privatización y desigualdad social, que es un modelo que el mismo Chile ya ha atravesado y que lo ha puesto en una situación delicada en diferentes mo-

mentos; no es lo que le garantiza a Chile poder salir adelante porque es simplemente beneficiar a los que tienen más recursos, a los que tienen el poder y el control de las empresas y eso no necesariamente implica beneficios para la mayor parte de la población chilena. Tendríamos un gobierno muy autoritario con decisiones que afectarían temas de derechos humanos”, concluye el académico.

Ante la presión estadounidense sobre elecciones regionales, el especialista agrega que América Latina en este momento está dando un giro a la derecha derivado de la presión norteamericana, y pese a esa situación no se ve a organismos como a la OEA con una capacidad de reacción ni política ni ideológica para sobrelevar todo este embate norteamericano.

15 millones 618 mil 167 electores

estará listo para ejercer su derecho al voto en Chile

“América Latina no tiene en este momento un posicionamiento fuerte que le permita contrarrestar este tipo de acciones de parte de los Estados Unidos.

“Es muy lamentable para la región que la democracia se haya reducido a que sólo se pueden elegir aquellos candidatos que respondan a intereses internacionales y no que se ajusten a las necesidades que tiene cada uno de los pueblos que son los que los van a elegir”, finaliza el doctor.